

Epidemias en el Departamento de Ovalle de fines del siglo XIX y principios del siglo XX: Reportes de la Revista Médica de Chile y otras fuentes

Epidemics in the Department of Ovalle in the Late 19th and Early 20th Centuries: Reports from the Revista Médica de Chile and Other Sources

Señor Editor:

Las epidemias que afectaron al antiguo Departamento de Ovalle entre fines del siglo XIX y comienzos del XX revelan la interacción entre pobreza rural, religiosidad popular y precariedad sanitaria. Considerando la *Revista Médica de Chile*^{1,2} y estudios sobre condiciones locales, es posible dimensionar la magnitud de los desafíos y las respuestas –frecuentemente precarias– surgidas desde la comunidad y la medicina del periodo.

Diversas epidemias afectaban a la entonces Provincia de Coquimbo desde antes del período finisecular decimonónico. En este contexto, destaca el caso del Dr. Manuel Solís de Ovando, médico fallecido durante un brote de tifus en el Valle del Choapa en 1865. Es recordado como un mártir que pagó con su vida su amor por la ciencia y la humanidad³. Su legado simboliza el papel de los profesionales de salud que enfrentaron brotes sin recursos ni resguardo.

Durante las últimas décadas del siglo XIX el entonces Departamento de Ovalle (hoy Provincia del Limarí) experimentó brotes epidémicos severos, destacando la viruela como la afección más letal. Entre otras enfermedades infecciosas que azotaron se documentaron, según la ortografía de la época, «*algunos casos de fiebre tifoidea medianamente graves*» en Ovalle¹. En Combarbalá, localidad cercana al Departamento, hubo reportes de que «*...la tos convulsiva ha hecho algunas víctimas*»¹,

caso similar al Departamento de Illapel, donde la «*...epidemia de coqueluche, que por espacio de tres meses i medio reinó en este pueblo*»¹.

En julio de 1877, el médico ovalino Dr. Francisco Perry informó que «*no se ha observado enfermedad alguna al estado epidémico*»¹, pero en pocos meses la viruela alcanzó niveles alarmantes (Tabla 1A). En septiembre de 1878 se advertía: «*la viruela... ha sentado sus reales en nuestro Departamento*»². En el mineral de Tamaya «*la jente vive agrupada i en pésimas condiciones hijiénicas*»²; allí murieron 400 de 700 infectados. En Carén murieron 130 de 160, y en La Chimba 35 de 51². El brote se extendió a Mialqui, Guatulame (actual Huatulame), San Julián, Punitaqui y Barraza. La alta letalidad se asoció a precariedad sanitaria y a resistencia a la vacunación: «*el escepticismo... contra la benéfica inoculación de la vacuna*»². También influyeron «*el abandono i miseria de las poblaciones*»². En Panulcillo, la autoridad local dispuso «*...una especie de bloqueo... entre el mineral i los lugares infectados, sobre todo Tamaya*»².

Junto a la medicina oficial coexistió la popular, frecuentemente la única accesible para el campesinado. La insalubridad del agua era una constante amenaza y falta de desagües y el hacinamiento causaban enfermedades infecciosas. En muchas poblaciones se continuaba bebiendo desde canales, incluso cuando se sabía que estaban contaminados. Esta práctica explicaría el brote de cólera de 1888 (156 muertos en Ovalle), crisis vinculada a la deficiente red de agua potable⁴. Durante el brote de cólera se denunció que los bailes chinos de Andacollo «*se opone[n] enérgicamente a nuevos intentos de la autoridad civil por impedir la celebración*»⁵, reflejando la tensión entre el control civil y la devoción popular. Investigaciones sobre minería de la época revelan que la escasa canalización y la falta de alcantarillado favorecían brotes epidémicos en zonas donde convivían trabajadores, animales y desechos⁶.

Ovalle enfrentó otros brotes de viruela entre 1894-1895 (Tabla 1B) y el siglo XX (1905, 1907, 1921 y 1923). Según Peña et al., en *Cuatro estudios sobre la Historia de Ovalle en el Siglo XX*

Tabla 1. Casos de viruela en el Departamento de Ovalle.

*A: Reporte julio de 1878			**B: Reporte 1894-1895			
Subdelegación	Casos	Muertos	Subdelegación	Entradas	Altas	Muertos
N°14 de Tamaya	594	297	Ovalle	86	66	20
N°18 de San Julián	11	4	Sotaquí	93	65	28
N°17 de Barraza	10	2	Guatulame	11	11	–
N°19 de Punitaqui	38	7	Monte Patria	21	18	3
N°20 de La Chimba	31	9	Mialqui	7	6	1
N°8 de Mialqui	23	15	Agua Amarilla	1	–	1
N°5 de Carén	210	90	Tamaya	6	5	1
N°1 y 2 de Ovalle:			La Torre	8	7	1
– En el lazareto	163	82	La Chimba	4	4	–
– A domicilio	115	36	Punitaqui	84	77	7

Nota: *A. Reporte en la *Revista Médica de Chile*². **B. Reporte del Dr. Antonio Tirado (Fuente: *Estudio Demográfico Sanitario del Departamento de Ovalle en el Decenio de 1890 a 1899*, Primer Congreso Médico Latino-Americano (01-09/enero/1901), Santiago, Chile).

(1993), en esta última epidemia los enfermos eran marcados con señales amarillas y trasladados al lazareto. El paso de enfermos o fallecidos (llevados en carretones) se anunciaba con campanillas, atemorizando a la población⁴.

En conclusión, la historia de las epidemias

en el Limarí refleja desigualdad, precariedad sanitaria y resiliencia comunitaria. Estudiarlas hoy desde diversas fuentes rescata la memoria local y enriquece el debate actual sobre determinantes sociales de la salud y la relación entre ciencia, política y cultura en el mundo rural.

Manuel E. Cortés^{1,a,*}.

*Correspondencia: Manuel E. Cortés / cortesmanuel@docente.ubo.cl

¹Dirección de Investigación, Universidad Bernardo O'Higgins, Santiago, Chile.

^aBiólogo, PhD.

Referencias

1. Sociedad Médica de Santiago. *Revista Médica de Chile*. Tomo VI. Santiago: Imprenta La Estrella de Chile; 1877-1878.
2. Sociedad Médica de Santiago. *Revista Médica de Chile*. Tomo VII. Santiago: Imprenta La Estrella de Chile; 1878.
3. Laval E. Doctor Manuel Solís de Ovando. *Rev Chil Infect*. 2003; 20(1): 57-60. <http://dx.doi.org/10.4067/S0716-10182003020200019>
4. Iribarren R. *Un poco de memoria: La otra «peste» que amenazó a Ovalle*. En: *Cuatro estudios sobre la historia de Ovalle en el siglo XX*. OvalleHoy.cl. 2020 [citado 19/abril/2025]. <https://ovallehoy.cl/un-poco-de-memoria-la-otra-peste-que-amenazo-a-ovalle/>
5. Contreras RM, González D, Peña S. *Fiestas Religiosas Tradicionales de la Región de Coquimbo*. Santiago: MinCAP; 2011.
6. Godoy M, Ortega L, Venegas H. *Sociedad y minería en el Norte Chico, 1840-1930*. Santiago: UAHC; 2009.